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年过六十，大多数人的“夕阳红”生活，是在家养

老享清福。但朱宏伸不这么想，2016 年一退休，他

就着手备考，没有拖泥带水，退休、报考、录取一气呵

成，次年考进高校，成为了浙江工业大学 2017 级最

年长的学生。

现在，64岁的法律硕士研究生朱宏伸顺利完成

学业，马上要毕业了。

最近，朱宏伸和同学们一起拍了张毕业合照，在

一群小伙子里面，被浙工大同学们亲切地叫做“毕业

生爷爷”的朱宏伸特别显眼。这位“毕业生爷爷”说：

“如果能重选一次，我依旧会选择读研。人活着，还是

要有点理想、有点精神、有点追求。”

四年前退休、孙女出生，现在他研究生即将毕业

浙工大64岁的“毕业生爷爷”
他的身体里住着个“很燃的老头子”

61岁考研：
就当件“好玩”的事儿

2017 年，浙江工业大学法学院一共录取了 53

名研究生新生，年龄最小的 1995 年出生，和朱宏伸

相差 39 岁。那一年，朱宏伸参加全国统招，以初试

324 分（英语 65 分）、复试 83.43 分的成绩，排名所有

新生的中段水平。

朱宏伸说：“退休的前一年，我并不知道退了自

己想干什么，哪知一退休想到了考研，有点稀里糊涂

的，我自己做了决定，就是想到了就去做。”

朱宏伸是江苏扬州人，他的最后一份工作是在

扬州市卫生监督所从事行政执法，常年和法律打交

道。他说：“唯一的想法，就很单纯，想试试看，系统

地学法律。”

2016 年 5 月，他光荣退休，他同时正式着手准

备考研，参加全国统考。朱宏伸说：“我真正备考

研究生，是从 2016 年 5 月份开始，每天坚持去图书

馆复习，因为刚好小孙女那年10月份出生，停了有一

小段时间，然后就在当年12月份参加研究生全国统

考。”

朱宏伸并不觉得退休后读研是个稀奇事。他觉

得以后在我们国家也会很常见。“现在，我的同龄人

很少出来，一般都在家里带带小孩。像我这样，住在

学校、吃在学校，全日制读研的可能比较少，但业余

读研的估计也很多，我主要还是想比较全面、系统地

进行一段学习。”

面对记者采访，朱宏伸多次说了同一句话：“我

考研这事，就当做一件‘好玩’的事儿来听就行了。

每个人都有自己的活法，对于我，只是想珍惜生命中

的宝贵时间，做一点想做的事情。”

这三年：
上课时最认真，毕业论文写得最好

5 月 23 日，朱宏伸完成了自己的硕士毕业论文

答辩。

不久之后，他就将正式研究生毕业。

浙江工业大学法学院副教授杨艳霞对他赞赏有

加，她在自己的朋友圈发了这样一段话：当年入学时

61 周岁，今年 64 周岁的朱宏伸同学毕业啦。他上

课时最认真，毕业论文也写得最好！

朱宏伸的导师张翅对他的评价极高：“待人真

诚，谦和友善，认真勤勉”。

朱 宏 伸 抱 着 一 本 厚 厚 的《罗 马 法》认 真 研

读的场景令张翅久久难忘，他感慨道：“完全不

像是一位老先生，当时我看到的分明是青春的

背影”。

进校后在张翅衡量二者年龄后提议两人直接以

名字称呼，他却仍坚持称呼老师，给导师发重要消息

时以“敬上”落款。

“三年来我们相互学习、相互尊重、愉快地合作，

只是感叹时光飞逝。”毕业之际，分别在即，张翅以

“做几件可传之事消磨岁月，会几个有识之人论说古

今”与朱宏伸共勉。

对于老师们的表扬，朱宏伸连连摆手说：“老

师们对我真的很宽容了，我自觉法学的功力不

够，现在想想如果再多些时间，应该还能写得更

好！”

远离家人，只身来到杭州求学，这三年，朱宏伸

给出了这样的评价：我年轻的时候，也没有这么认

真，最近三年过得很尽兴、很快乐。

朱宏伸的日程并不轻松：8 点上课，快 12 点下

课；下午不是上课，就是泡图书馆看书找资料，有时

候晚上还有3节课，晚上6点半到9点05分。

“我们的课程，每个人都有任务，除了课堂学习

外，课外更多时候还要自己找问题，要自己做 PPT，

要上台去讲。”朱宏伸说，“比如学习民法有四个要

点，一是通透民法各种概念，二是掌握民法体系与内

在结构，三是熟悉法律规定，四是多做案例分析。分

析问题就会更深入、系统、透彻一点。”

“很多人觉得我读法学研究生，要背很多东西会

很吃力，但其实还是司法考试的时候背得多。”朱宏

伸说。

三年前，刚入学那会儿，朱宏伸曾说：“要融入年

轻人的世界。”三年后，即将离校，同寝室的三位同学

说：“朱大哥，挺不错。”

面对同学和老师们的掌声，很健谈的“朱大哥”

却很害羞，他总是笑着说：“很多事我都不是很懂，我

要多跟年轻人学学。”

毕业后：
我会先回家多做些家务

“毕业之后，现在真没想好做什么，如有机会就

多服务回报社会。不过应该会先回家多做些家务

事。”朱宏伸说。

话虽这么说，但在朱宏伸骨子里，却依旧住着一

个“很燃的老头子”。

退休了，重新拿起书本去考个研究生，听上去很

励志，可真正去做或许又有点迟疑。对于那些也有

入校深造想法，但不敢迈出那一步的同龄人们，朱宏

伸也想说几句鼓励话。

他说：“不是事情可怕，是自己怕，真的做了，没

有什么事情是做不成功的。一年做不成，两年、三

年、五年、十年下来，就会成功。一定要对自己有信

心。”

对于正在备考读研的年轻人，朱宏伸也有祝福

送上。

他说：“我都能考上，年轻人一定比我能，比我

好。人要有信念，人的命运要自己掌控，机会属于勤

奋努力的人。勇敢做自己，有梦想就去追！”

本报记者 陈素萍 通讯员 陈曼姣 王潇萱

“毕业生爷爷”站在毕业生的最前面 周抒依 摄

朱宏伸刚考进浙工大时 陈若曦 摄


